

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3367

Subscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón sábado 8 de Mayo de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Cinematógrafo Consey

El mejor y más concurrido de la isla por tener la máquina más moderna y garantizada la seguridad del público por estar instalada su cabina fuera del local.

El sábado 8 Mayo de 1915, Día de Moda

Proyección de la sensacional cinta extraordinaria, drama moderno de G. de Lignoro

La Danza del Diablo

2.000 metros - 4 partes

interpretada por la bellísima y renombrada artista

Giula Cassini Rizcoto

y por el célebre actor

Giovanni Pastore

Su marca es la célebre ETNA-FILMS aun desconocida en esta ciudad.

El reciente éxito obtenido en Barcelona fué tan grande que la proyectaron a un mismo tiempo los cines Salón Cataluña, Ideal Cine, Kursal, Eldorado, Walkiria y Excelsior (los principales de aquella capital) obteniendo, en todos, un verdadero éxito.

Recomendamos se vean las magníficas fotografías expuestas en los escaparates de «El Bazar» y «La Fantasía» y se tendrá una pequeña idea de la grandiosidad de esta cinta.

El domingo, tres sesiones, a las 5 y media, 8 y media y 10 y cuarto.

No se aumentan los precios de taquilla.

Un motor a gas pobre

de 20 caballos, Cross y casi nuevo con su aparato de gas, una dinamo corriente continua para alumbrado con su cuadro de distribución capaz para una pequeña población, se cede en buenas condiciones.

Para informes: en Mahón, calle de Prieto y Caules, 50.

MAYO

Ha empezado el décimo mes de guerra. El noveno, que acaba de terminar, no ha registrado acontecimientos decisivos. Dijimos oportunamente que a no ser que acometieran los alemanes, no habría grandes batallas, porque la ofensiva aliada tardaría aun. Los hechos han confirmado nuestras afirmaciones concretas. Interrogado Kitchener, ministro de la guerra en la Gran Bretaña, acerca de cuándo, en su opinión, terminaría la presente lucha, dijo: «Ignoro cuándo veremos el final. Lo que sé es que la verdadera guerra empezará en Mayo».

En Mayo estamos. Y sin embargo, es muy posible que transcurra, sin que haya empezado durante él la primera fase del gran esfuerzo anglo-franco-ruso.

¿Las causas? Que los alemanes, como era de prever, han reanudado su ofensiva en ambos teatros de la guerra. Y han probado mal, porque así tienen que repartir sus nuevas formaciones sobre numerosos sectores de dos frentes enormes. Y es claro que al repartirlas pierden la superioridad numérica, factor casi indispensable de la victoria. Era más racional que se mantuvieran a la defensiva en una de sus inmensas líneas, mientras agredían en la otra. Sin embargo, tal vez esa actividad que despliegan en Polonia y Lituania reconozca como origen el deseo de disimular el desgarramiento de algunos sectores tácticos. Cada vez que disminuyen las fuerzas que tienen en una región atacan con furia. Es su méto-

do, que no varían su conducta. Al principio, desorientaban al enemigo. Después de nueve meses de hostilidades diarias, no hay general ruso, belga, serbio, inglés o francés que no conozca a fondo la estrategia austroalemana.

La segunda batalla de Iprés no ha cambiado las condiciones de la contienda. Comenzó por un éxito germano, logrado gracias al empleo de los gases asfixiantes. Fueron tomados a guisa de pueblitos y cogidos varios cañones. En días sucesivos los aliados, repuestos de su asombro, volvieron a la carga. Han recobrado parte de lo que perdieron, y cuando escribimos estas líneas, hace cuarenta y ocho horas que apenas se pelea en Flandes. La pequeña fluctuación originada por el ataque súbito de los soldados del Kaiser, no ha motivado la situación general. Ni siquiera ha caldo Iprés en poder de sus bombarderos tenaces. Muchos miles de hombre han muerto en vano.

Segue, allá en Oriente, la batalla de Uszok-koziowa. Los rusos anuncian que han tomado la ofensiva en la cuenca del río Stryj. El movimiento envolvente iniciado por el general Linzinger—y que algunos críticos militares españoles, confundiendo el río Stryj con la ciudad del mismo nombre, dieran por realizado en la dirección de Este-Oeste, o sea Stanislaw-Stryj, cuando Linzinger lo intentaba en dirección Sur-Norte—no ha progresado siquiera hasta Skole, en las márgenes del Opor.

Los despachos de Viena dan cuenta de grandes concentraciones de tropas rusas en la Galicia occidental, sobre el frente Gorlice-Tarnow. Según tales informes, esas concentraciones

amenazan a los defensores del perímetro defensivo de Gracovia que llega a las orillas del Dunajec. Para estorbar una rápida ventaja de los rusos, han sido acumuladas, de crecientes noticias, seis divisiones de alemanes y austriacos.

Pero en Petrogrado aseguran que hay en los Cárpatos, combatiendo el lado de los soldados de Francisco José, doce Cuerpos de ejército alemanes, o sea casi medio millón de hombres. Esos doce cuerpos batan especialmente desde el paso de Uszok a la Bukovina.

En varias ocasiones hemos explicado los motivos que obligan a Alemania a acudir en socorro de los húngaros. Hay ahora uno más, que tiene, igualmente mucha importancia. Hungría es el granero de la doble monarquía habsburguesa. Sus llanuras fértiles se vestirán de mieses el próximo verano. Y alemanes y austriacos deben impedir a toda costa que los cosacos hagan en estos campos ubérrimos el mismo estrago que hicieron a mediados de Agosto en las planicies de la Prusia oriental. Un raid violento, rápido y destructor, hecho por treinta o cuarenta mil jinetes que mandara un jefe de caballería de la escuela de Rennenkampf, sería desastroso en grado superlativo para los dos Imperios centrales.

Detrás de los regimientos austríacos y alemanes, que forman una barrera, desde el Dunajec a Pruth, se extiende Hungría, lisa, plana, surcada por ríos caudalosos y profundos, cubierta por miles de millones de verdes espigas, esperanza casi única de incontables poblaciones que comen pan negro, y a las cuales angustia el espectro del hambre. Se sacrifican las vidas a miles para salvar los predios en peligro. Se ha abandonado la gran estrategia. Todo es subordinado a la defensa de los trigales.

Los neutros siguen dudando y preparándose. Un eminente diplomático francés, M. Paul Cambon, dijo no hace mucho, refiriéndose a ellos: «Las naciones europeas que no han intervenido en la lucha están esperando ver de qué parte se inclina la victoria para acudir valerosamente en socorro del vencedor».

Es verdad, y por lo mismo, los aliados no quieren acometer sino con todas las probabilidades deseables de éxito, y los alemanes y austriacos buscan a todo trance triunfos, que aunque no entrañen trascendencia estratégica, les permitan aparecer, a los ojos de los espectadores de la tragedia, en la mejor postura.

Si se batalla—sobre todo del lado austroalemán—para la galera, ¿qué se hizo de los grandes planes imaginados por los Estados Mayores, de las maniobras impecables, efectuadas con precisión y terminadas en la fecha y el paraje señalados de antemano? La guerra es hoy un desorden colosal y macabro. Los aliados, sorprendidos por la agresión, han de emprender ahora, sobre todo en Occidente, la reconquista del perdido territorio. Y sus adversarios—salvo en Hungría—procuran ir retardando el ataque final con ofensivas bruscas; sin coordinación ni eficiencia, que semejan espasmos.

¿Qué nos reserva mayo? ¿Será un mes de hemorragias inútiles o de operaciones decisivas? ¿Verá el principio del fin o continuará el paréntesis

horrendo a que la Humanidad asiste pasiva y angustiada?

(De «La Correspondencia de España»).

Ayuntamiento de Mahón

Sesión ordinaria del 5 de Mayo de 1915.

Presidió el señor Alcalde don Juan de Vidal y Olivari asistiendo los Concejales señores Pons Sitges, Carreras Hernández, Rita, Beltrán, Escudero, Pons Zabala, Serra, Ponséti Sintés, Botella, Gomila, Ponséti Vincent, Pons Castell, Olives, Coll, Panedas y Bosch.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante el pasado mes de Abril.

Aprobar la distribución de fondos para este mes.

Celebrar en una de las próximas sesiones ordinarias el sorteo para la amortización de 2.500 pesetas de la deuda municipal al cinco por ciento.

Conceder autorización a don Antonio Mercadal Seguí para instalar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en la casa número 5 de la calle Nueva.

Conceder permiso a don Juan Bagur Aloy para abrir una ventana en el frontis de la casa número 22 de la calle de Montañez.

Conceder permiso a doña Eulalia Vanrell Netto para tapiar la puerta de la casa número 21 A de la calle del Dr. Orfila y continuar el torro sobre la parte tapiada.

Pintar los bancos de madera existentes en calles, plazas y paseos.

Construir aceras en el callejón de Mons.

Aprobar el proyecto de obras que deben efectuarse en las escuelas nacionales de niñas de segunda de Mahón y de San Clemente.

Aprobar varias cuentas.

Nombrar perrero-lacero a don José Pons Sintés.

Manifiestar al señor Gobernador Militar de esta plaza que el Ayuntamiento no puede relevar al regimiento de Infantería número 63 del pago de derechos de coasumos sobre la carne fresca que adquiriera en nuestro mercado para consumirla en Villa-Carlos.

Aprobar las medidas adoptadas, en virtud de acuerdo tomado en la reunión que el señor Alcalde y señores Concejales celebraron el día primero del actual con el señor Delegado del Gobierno, Ingeniero señor Gómez y Arquitecto municipal con motivo del derrumbamiento de las rampas de la calle de la Marina, ocurrido el mencionado día.

Dar las gracias al elemento militar y de la Armada y entidades y paisanos que prestaron su cooperación técnica y personal para el salvamento de las víctimas del hundimiento expresado en el párrafo anterior.

Satisfacer los derechos de examen de la señorita doña Francisca Campomar que cursa con plaza de gracia el último año del bachillerato, en el Instituto General y Técnico de esta ciudad.

Quedar enterado de haber cesado en sus funciones el Nuevo Cine y que el Teatro de Verano inaugurará su temporada el día 8 del actual.

Adquirir una mesa escritorio para la Junta municipal del Censo Electoral.

Ordenar el derribo por ruinosas de las casas números 4, 6 y 8 de la calle del Puente del Castillo y el puente y cuerpo de edificio adosado de la casa número 17 de la calle Portal de Mar, la casa número 18 de la calle Portal de Mar con su puente y la casa número 39 de la plaza de la Pescadería; concediendo a sus propietarios el plazo de ocho días para que puedan hacer valer sus derechos.

Prohibir el tránsito por la parte de la cuesta del General comprendida entre el puente y la bifurcación y proceder al derribo de la misma al objeto de reconstruir la obra que está en estado ruinoso.

Prohibir el paso por la calle de San Nicolás, en la parte comprendida entre las de Santa Teresa y paseo de la Miranda y la habitación en los almacenes del puerto que están comprendidos dentro de la zona peligrosa.

Solicitar el auxilio del Gobierno para poner en condiciones de solidez el escarpado del puerto de la calle de San Nicolás.

Dar a conocer al vecindario los escritos del señor Arquitecto municipal denunciando el estado ruinoso de las casas y sitios públicos expresados en los párrafos anteriores.

Consignar en el Presupuesto de 1916 partida para pago de los trabajos que efectúe un maestro de obras auxiliar del Arquitecto.

Celebrar las sesiones a las nueve de la noche en los días y condiciones como ahora se viene haciendo.

A INFORME

De las Comisiones de Hacienda y de Contaduría, instancia del recaudador de arbitrios don Juan Monjo Hernández suplicando que mientras subsiste el convenio que tiene celebrado se acuerde no debe introducir modificación alguna y que no procede retener ninguna cantidad por el concepto de utilidades por las cantidades que perciba por premio de recaudación, puesto que la ley lo exceptúa.

A estudio de la Comisión de Fomento a saber:

Instancia de don Bernardo Gardona Carreras pidiendo permiso para levantar una pared y ensanchar un portillo en el cercado que posee en Curnia, camino viejo de Alayor.

Instancia de don Simón Ferrer pidiendo se le permita vender ropas en la plaza de la Pescadería mientras esté interceptado el paso por la calle Portal de Mar, amonrándole así el daño que está sufriendo por tener su establecimiento situado en dicha calle.

Instancia de don Jaime Galiana Berenger, contratista del servicio de alumbrado público de San Clemente y de Lluemesanas, manifestando haber vendido todos sus derechos a don Gabriel Orfila Cardona y suplicando se traspase a favor de dicho señor el expresado arriendo.

A estudio de la Comisión de Hacienda:

Cuentas: Instancia de don Juan Codina Cardona pidiendo se le alquile la carnicería n.º 6 por seis pesetas mensuales.

A estudio de la Comisión de Consumos, estados de productos y cuentas de gastos de este impuesto correspondiente a Abril último.

A estudio de las Comisiones de Hacienda y Fomento:

Para que estudien el proyecto de obras de solidificación del escarpado de la calle de San Nicolás.

Para que formen el proyecto de obras municipales que deben efectuarse con motivo del derrumbamiento de las rampas de la calle de la Marina.

Moción del señor Oives que contiene los extremos siguientes:

A.—Convocar ante el señor Alcalde a los señores don Francisco Gimier y don Jorge Prieto propietarios de los edificios de las rampas derrumbadas para conocer la resolución que pueden haber tomado.

B.—Si dichos señores desean reconstruir los almacenes, concederles el plazo de quince días para que presenten el proyecto a la aprobación del Ayuntamiento.

CREMA INGLESA



“NUGGET”

LO MEJOR PARA EL CALZADO

De todas las cremas que se venden en Inglaterra, tiene la preeminencia por LA CALIDAD, preeminencia reconocida e indiscutible desde hace mas de 10 años.

Se gasta muy poca cada vez.

Da un brillo perfecto, de una rara permanencia.

Conserva la piel en vez de estropearla. No tiene ácido ninguno. Se adapta a la piel ordinaria, a la muy delicada, y también al charo.

No mancha la ropa.

Es impermeable: después de andar sobre suelo mojado, deje secar los zapatos, y sólo con frotarlos con un paño suave quedarán lustrosos como antes.

Cajas a 0'20 y 0'30

Pida V. la marca NUGGET e insistia V. en que le sea servida

DE VENTA: En Mahón en los establecimientos El Bazar, Nueva, 37 y Hannover, 11; zapatería de don Amado Clar, Pl y Margal, 42; comercio de don Agueda Bazar, Cifuentes, 82; comercio de don Benito Seguí, San Lorenzo, 94. En Villacarlos, en el Estanco y en San Luis en la Cooperativa «La Luz del Porvenir».

PIANOS

DE CUERDAS CRUZADAS
Sublime marca

R. MARISTANY

A plazos 5 DUROS mensuales

10 años garantía con certificado. (Precio de coste) fijo e invariable.

Casa fundada en 1870

Nota importante: Ventas en las mismas condiciones de a plazos para toda España. Se remite gratis a quien solicite el catálogo de modelos y nota de precios.

PIANOS DE ALQUILER

Reparaciones y cambios

18, Plaza Cataluña, 18

BARCELONA

Referencias, M. Beltrán Llabrés, San Fernando, 34-Mahón

Vocales médicos

Don Antonio Blanc Escrivá, Médico civil.

Don D'Onisio Tato, Médico Mayor del Hospital Militar.

Don Jaime Gomila L'ofriu, Médico civil suplente.

Secretario

Don Santiago Maspoch, Secretario del Ayuntamiento de Mahón.

Oficial mayor

Don Francisco Grahells, Capitán de la Caja de Reclutas.

Mélicos de observación

Don Francisco Muñoz Cortazar, Médico del Escuadrón de Menorca.

Don Mateo Seguí Fedelich, Médico de la Beneficencia Municipal.

Para vender o alquilar

Una casita situada en la punta de la Cala de Alcañar, la que lleva por nombre La Salud, con dos camas matrimoniales, utensilios de cocina para doce personas, servicio de mesa, cochería y establo.

Precios de alquiler para el verano

	Ptas
Por un día	2'00
Por un día y noche	3'50
Por una semana	15'00
Por un mes	40'00

Para informes, calle de San Luis, número 107, en San Luis.

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 22 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 22 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado a veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menorca

Pagamos los cupones vencimiento 1.º Abril 1915.

También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Mayo 1915.

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.

Anunciav, 18.

A los amantes del estudio

Se dan lecciones teóricas y prácticas de Gramáticas Castellana, Francesa e Inglesa, basadas en los métodos más novísimos.

Los que deseen prepararse en las asignaturas de Aritmética y Geometría encontrarán también un método de enseñanza racional y seguro.

Estas clases pueden ser a domicilio y sus precios son sumamente económicos.

Para los informes diríjanse por cualquier medio a la calle del Carmen número 112.

Save your trees!!

¡Salved vuestros árboles!

Esto dicen los americanos y han inventado la Cola Tanglefoot, único remedio contra las hormigas, las orugas y el pulgón que tanto daño han causado a nuestros frutales.

Consulten la Revista Agrícola de San Isidro y los muchos agricultores de esta que usaron dicho Tanglefoot y se convencieron de su inmejorable resultado.

Depósito en esta comarca:

Establecimientos EL BAZAR Nueva, 37. Hannover, 11

Buen negocio

Industria Imitativa

en la que puede ganarse bien la vida una familia.

Se vendería en buenas condiciones, por no poder atender a ella sus actuales propietarios.

Informes en esta imprenta.

Sabasta voluntaria

El día 9 de Mayo próximo a las once de su mañana tendrá lugar en el despacho del notario don Francisco Andreu Orfila la venta en subasta de una casa situada en esta ciudad, calle del Doctor Orfila número 55, siempre que la oferta sea del agrado de sus dueños.

Informes y condiciones: en el despacho de dicho Notario.

Exploradores de España

El domingo próximo, si el estado del tiempo lo permite, se efectuarán en Cala Mesquida los concursos anunciados.

Los exploradores se reunirán en el ateneo a las 9 y media.

La comida fiambre.

Mahón 7 Mayo de 1915.—El Jefe de Tropa, Lorenzo Lafuente.

DEL MAR

Hoy al amanecer ha fondeado el vapor «Monte Toro», procedente de Palma. Marchará esta tarde para Barcelona.

Mañana debe llegar el «Mahón», de regreso de la ciudad condal.

Igualmente llegará a Ciudadela el vapor correo procedente de Palma.

En su última travesía de Barcelona a Palma el vapor «Bellver» fué detenido por el crucero francés «Admouis». El reconocimiento duró cinco cuartos de hora y algunos pasajeros que no iban provistos de documentos para identificar su persona corrieron serio peligro de ser hechos prisioneros. Téganlo en cuenta los que viajan por mar.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL—Esta noche en función popular a precios extraordinariamente económicos se pondrán en escena «La Malquerida» y «La Garra». Se regalará un palco a los que de tres a cinco de la tarde adquieran cinco entradas.

Mañana habrá funciones por la tarde y por la noche. Esta última a beneficio del acreditado actor don Juan Espantaleón que tan buena labor desarrolla.

CINE CONSEY—Secciones esta noche y mañana domingo a las 5 y media, 8 y media y 10 y cuarto. En todas se proyectará el grandioso film «La danza del Diablo» del que hemos dado información estos días y que en las pruebas ha gustado extraordinariamente a cuantos lo han visto proyectar. Véase el anuncio de primera plana.

TEATRO DE VERANO—Anoche hubo ensayo de orquesta. Los asistentes formaron muy buen concepto de las condiciones vocales de la cupletista Elvira Cortés que hoy debutará. Además se estrenará la magnífica película de gran longitud «En el puente del Diablo». Se empezará puntualmente.

Secciones hoy a las 8 y cuarto y mañana domingo a las 6, 8 y media y 10 y media.

CRÓNICA LOCAL

Hoy quedará interceptado el paso por la cuesta del General y por la parte de mirador de la calle de San Nicolás comprendida entre los extremos de las de Santa Teresa y Santa Ana.

Nos parece muy bien que se evite el peligro de caer arrastrados por un derrumbamiento posible a los que circulasen por las vías interceptadas. Pero se nos ocurre preguntar. Los que pasen por los andenes del muelle contiguos a los sitios expresados, ¿no están igualmente expuestos?

Como esta parte concierne al ramo de obras públicas, convendría que el Ayuntamiento diera traslado a la Jefatura del mismo de las medidas adoptadas.

Recordarán los lectores el aviso que hace tiempo dirigimos con mo-

tivo de los deterioros que algún mal intencionado fauto de cultura causó en uno de los buzones que para comodidad del público existen en las calles de Isabel II y del Cos de Gracia. Advertimos entonces que si el caso se repete, el pueblo sufriría las consecuencias de la repetición de actos de salvajismo que no se habían evitados.

Pues bien, el caso ha llegado. De la calle Cos de Gracia han retirado el buzón que allí había por haberlo dejado fuera de servicio alguno de los «cuñis» que de vez en cuando hacen de las suyas. El público pierde ahora las ventajas que aquel buzón proporcionaba. No en vano hemos dicho otras veces que la vigilancia en la calle Cos de Gracia dejaba bastante que desear. Ahí esá una prueba. Podríamos dar otras.

De seguro que no sucederá lo mismo con el buzón de la calle de Isabel II, inmediato al cuerpo de guardia del Gobierno militar. Eso no aprobará que la vigilancia evita estas salvajadas.

Oro caso de travesura, incorrección o como quiera llamarse. Se burla la prohibición de pasar por las calles del Puente del Castillo y del Arco. Para ello hay quien arranca los listones de las vallas. El Jefe de la Guardia municipal ha tenido hoy que dirigir a guna advertencia por el motivo expresado. Muy bien hecho.

Es preciso a todo trance hacer cumplir con los deberes que la cultura y la ciudadanía imponen a quienes por malicia o por ignorancia no los cumplen.

Haec algún tiempo que se efectúan obras de importancia en el conocido establecimiento de relojería y joyería «La Suiza» a cargo de nuestro amigo particular don Jaime Pons.

Al principio de la semana próxima se inaugurará el local reformado en tal forma que constituirá una mejora visible y contribuirá al embellecimiento de la más transitada vía de la ciudad, como es la calle Nueva.

«MERCEDES»

El último y mejor de los modelos de máquina de escribir de cuantos se conocen.

¿Es usted inteligente en materia de vino? Pruebe pues el vino clarete de mesa Alella, se vende Hannover, 2, a 0'65 el litro.

La recaudación voluntaria de las cuotas de contribución Territorial, Edificios y Solares, Industria y de Carruajes de Lujo, e Impuesto de canón por superficie de minas y Casinos o Circuitos de recreo, correspondientes al 2.º trimestre del actual año de 1915 tendrá lugar en los pueblos de esta isla durante los días laborables que transcurren del uno al treinta y uno del entrante mes de Mayo, verificándose el cobro en cada distrito municipal por los recaudadores auxiliares debidamente nombrados.

Días designados:

Alayor del 20 al 23.—Ciudadela del 2 al 6.—Ferrerías días 8 y 6.—Mahón días 1 y 5.—Mercadal del 10 al 18.—San Luis días 14 y 15.—Villa Carlos del 11 al 13.

La recaudación voluntaria del impuesto de cédulas personales correspondientes al actual ejercicio de 1915 tendrá lugar en esta isla durante los días laborables que transcurran del 1 al 31 próximo Mayo, verificándose el cobro en cada distrito municipal por los recaudadores auxiliares debidamente nombrados.

Días que se designan:

Alayor del 20 al 23.—Ciudadela del 2 al 6.—Ferrerías días 8 y 9.—Mahón del 1 al 5.—Mercadal del 10 al 18.—San Luis días 14 y 15.—Villa Carlos del 11 al 13.

C.—Si los expresados señores renuncian a la reconstrucción de los almacenes, convenir con ellos, si procede, las condiciones de cesión de sus derechos.

D.—Encargar al señor Arquitecto municipal el proyecto de la nueva línea de comunicación rodada por la calle de Portal de Mar hacia la plaza de la Pescadería.

E.—Invitar a los propietarios de las calles Portal de Mar y del Arco para que contribuyan a la construcción de la nueva línea que tanto ha de aumentar el valor de sus fincas.

Y se levantó la sesión.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Escarpados ruinosos del puerto

En la sesión celebrada por esta Corporación el día 5 del actual se dió cuenta del siguiente informe:

«Reconocidos una porción de veces por el Arquitecto que suscribe los peñascos que coronan el acantilado de este puerto en la parte correspondiente a la calle de San Nicolás, entre la de Santa Petesa y el paseo de la Miranda, observando siempre una porción de grietas que hacían dudar de la solidez de aquellas masas de piedra situadas debajo el piso de la calle y suspendidas sobre el muelle, aunque sin hallar señales bastante suficientes para demostrar la falta de solidez de las mismas.

«Efectuado recientemente un nuevo reconocimiento, se ha podido comprobar que las grietas, aunque muy lentamente van aumentando y por lo tanto disminuyen cada vez las condiciones de solidez de los peñascos, en vista de

lo expuesto y ante el temor de un posible desplome dentro un plazo de tiempo más o menos considerable, el que suscribe tiene el deber de poner en conocimiento de V. E. el estado peligroso en que aquella parte de la citada calle de San Nicolás y los almacenes del muelle situados debajo los peñascos de referencia.

«Mahón 3 de Mayo de 1915.—Francisco Femenias.»

Y el Ayuntamiento en la sesión celebrada el indicado día 5 del actual acordó prohibir completamente el paso por la parte de la calle de San Nicolás a que se refiere el precedente informe y la habitación en los almacenes del muelle comprendidos en la zona peligrosa.

Lo que se anuncia para general conocimiento.

Mahón 7 de Mayo de 1915.—El Alcalde, Juan de Vidal.

Comisión Mixta de Reclutamiento de las Baleares

Sección de Menorca

Constitución de la que ha de funcionar durante el año 1915

Presidente

Don José T. Canet Menéndez, Diputado Provincial.

Vice-Presidente

Don Santiago Alberti, Coronel del Regimiento de Infantería de Menorca.

Vocales

Don Manuel Beltrán Llabrés, concejal del Ayuntamiento de Mahón.

Don Gaspar Pons Zabala, id. id.

Don José Aguirre, Teniente Coronel del Regimiento Infantería de Mahón.

Don Justo Martínez, Comandante del Regimiento Infantería de Menorca.

Delegado del Capitán General

Don Miguel Antich, Comandante de la Caja de Reclutas.

Algunos de los muchos desgraciados efectos de la operación de la hernia son los siguientes:

C B industrial propietario (Barcelona) operado de hernia murió y la agonía fué tan larga y horrorosa que una hija suya se suicidó por no poder resistir la vista de tan horrible martirio.

Don Víctor Pérez, de 32 años, capellán, habitante en Madrid; calle Drummen, 3 3.º, operado en 1903 y reoperado en 1904 por el doctor B. Usa aparato Ramón.

Villafranca del Panadés (Barcelona) 29 Julio 1914.—Señor don Pedro Ramón. — Barcelona. — Distinguido señor mío:.... Además tengo el gusto de notificarle que el aparato que usted me construyó me va muy bien, parece que no llevo nada y queda sujeta perfectamente la gran hernia que sufría, pudiendo dedicarme a toda clase de trabajos. Es todo cuanto le manifiesta s. s. q. b. s. m. JUAN FREIXAS (Plaza Constitución 29).

Pídase el folletito instructivo que el laureado ortopedico-especialista don Pedro Ramón, fundador y Director del «Instituto Español de Ortopedia Abdominal» envía gratis, y además se le indicará los días que en M.ón y Ciudadela podrán consultar con el Subjefe de dicho «Instituto», CARMEN, 38, piso 1.º, BARCELONA.

La banda de música del Regimiento Infantería de Menorca número 70 ejecutará mañana por la tarde en el paseo de Isabel II el programa siguiente:

- 1.º Paso-doble «Eduardo VII».—Pérez.
- 2.º «Lo que más gusta», Tango Argentino.—A. Peñalva.
- 3.º Fantasia «La Maruxa».—A. Vives.
- 4.º Danzas noruegas números 2 y 3.—Grieg.
- 5.º Paso-doble «El Descacharrante».—Monllor.

«MERCEDES»

El último y mejor de los modelos de máquinas de escribir de cuantos se conocen.

¡Alella! el mejor vino de mesa, a 0'65 el litro. Se vende Hannover, 2.

Salvad vuestros árboles frutales con la cola Tanglefoot que venden los Establecimientos El Bazar. Nueva 17, Hannover, 11.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 2 de Mayo

- 1 ternero, 165 kilos, Serenchasa, (Mercadal)
- 1 ternero, 145, José Pons, (Ferrerías)
- 2 carneros, 26, Son Costa, (Alayor)
- 3 carneros 36 500, Hort den Murillu.
- 2 carneros, 28, Algendar de Antonio.
- 1 carnero, 23 500, Propio.
- 3 cabras, 38 500, Se Canove Nove, (Mercadal).
- 5 cabras, 40, Binimerlá Nou.
- 1 cerdo, 33.

Día 3

- 1 buey, 370 kilos, Binienfús, (Alayor)
- 1 vaca, 150 500, Noria de la Plana.
- 1 ternero, 157, Vergel Gabriel Pons
- 1 ternero, 179, Hort del señor Landino, (Villa-Carlos).
- 3 carneros, 32, Hort den Murillu.
- 2 carneros, 42, Del Coch, (Alayor).
- 3 carneros, 54, Musuptá Nou.
- 1 carnero, 19, Murella Nou.
- 2 carneros, 28, Algendar de Antonio.
- 2 carneros, 30, Son Costa, (Alayor).
- 1 cerdo, 32.

Día 4

- 1 ternero, 202 kilos, Tulentí Casas Veyes.
- 1 ternero, 204, José Pons, (Ferrerías).
- 1 ternero, 183, Binieroy, (Alayor).
- 3 carneros, Propios y 1 carnero, Se Cudia, 67 500.
- 1 carnero, 17, Mungofre Vey.

Día 5

- 1 vaca, 201 kilos, Binicudrell den Salas, (San Cristóbal).
- 1 ternero, 124 500, Binieroy, (Alayor).
- 4 carneros, 71, Propio.
- 2 carneros, 37, Binimeymut.
- 2 carneros, 21, Mungofre Vey.

J. Gomez Fantova

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3

Consultas de 11 a 1

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

Lorenzo Conforto Lampistería y hojalatería

Debido al hundimiento ocurrido el sábado último, este taller se ha visto precisado a trasladarse a la calle de Hannover, número 20.

Dr. G. Forteza

Médico - Cirujano

Especialista en enfermedades de la infancia. Ex-interno del Hospital de niños del Padre Joffre y Ex-médico del Consultorio Patológico Municipal de niños de pecho, de Valencia.

Explanada, 67-Teléfono, 104

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA (Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

El Jefe del Gobierno que mantenemos buenas relaciones con todas las potencias.

Barcelona 7, 23'40.

China y el Japon

Está hoy sobre el tapete la cuestión chino-japonesa, la amenaza de una nueva complicación en el conflicto mundial más que europeo.

Al visitar los periodistas al Jefe del Gobierno señor Dato le hablaron de este asunto. El Presidente del Consejo contestó que ignoraba si es o no cierta la noticia de la ruptura entre la República que fué celeste imperio y el gobierno de Tokio.

—Nuestros representantes en Pekín y en Tokio, continuó el señor Dato nada han dicho sobre el particular. «El cambio de notas fuertes entre dos naciones hasta llegar al ultimatum nada significa. Todo puede aún arreglarse.

Un periodista a quien no convenció esto de que nada significa un ultimatum, objetó en esta forma:

—No se explica que El Japon quitara las colonias a Alemania sin más objeto que al de restituirlas a China que ahora las reclama.

—Son cosas de la vida, repuso el señor Dato. De todos modos, no olviden los señores periodistas que en cuestiones de guerra y de diplomacia sólo saben la verdad los gobiernos. Todo lo demás no son mas que suposiciones.

Almuerzo significativo

Es muy comentada una noticia que a pesar de conocerse hace días no deja de dar pasto a muchas conversaciones.

Trátase de un almuerzo al que concurrieron don Alfonso y el Embajador de Francia.

El señor Dato ha tratado de justificar el acto diciendo que fué de pura cortesía, sin fines políticos. Añade

lo que trataron don Alfonso y el marqués de Lema.

La excitación es grande con motivo de los rumores que circulan, pues se dice que nuestro embajador en el Quirinal ha enviado al ministro de Estado, el nombrado marqués de Lema, algunos telegramas cifrados.

En los círculos madrileños se da como cosa hecha la intervención de Italia en la guerra europea. El señor Vázquez Mella, que debía pronunciar un discurso, se ha negado a fijar la fecha. Esta negativa se atribuye a que la intervención de Italia en el conflicto europeo obligará a los jaimistas a dar un cambio de frente y modificar su criterio.

Roma.—El Papa ha dispuesto que salgan de Italia los sacerdotes alemanes y austriacos.

París.—Se considera aquí muy críticos los momentos actuales en que las negociaciones austroitalianas han llegado al periodo agudo.

Los críticos militares examinan la actitud de las potencias balcánicas y la reaccionan con la de Italia. Creen que Rumania sólo intervendrá en la guerra en el caso de que lo hagan Bulgaria y Grecia.

En París se espera con ansiedad indescriptible la respuesta al ultimatum de Italia a Austria.

Se asegura que en un Consejo de ministros celebrado en Roma se ha acordado la denuncia y consiguiente revisión del tratado que concertaron las naciones de la triple alianza, Italia, Austria y Alemania, publicar una nota explicativa de las razones en que se funda la revisión acordada y aplazar hasta el día 20 del actual Mayo la reunión del parlamento que se había anunciado para el 12.

Barcelona 8, 6'15.

Trasatlántico inglés hundido

Londres.—Un submarino alemán ha echado a pique el magnífico trasatlántico «Lusitania» frente a Junschal, al sur de Irlanda.

El «Lusitania» procedía de Nueva York y se dirigía a Liverpool. Antes de hundirse expidió un radiograma con la noticia de haber sido torpedeado y el anuncio del próximo hundimiento.

Apenas conocida en Londres la noticia de haberse ido a pique el «Lusitania» se extendió rápidamente, produjo fuerte impresión y una gran consternación. La muchedumbre afuera sin cesar a las oficinas de la compañía armadora en demanda de noticias.

En las tablas de la afundida compañía que es la «Kunard» se fijó un radiograma en el que se dice que el «Lusitania» se hundió a las dos y treinta y tres minutos de la tarde cerca de Junschal.

Los pasajeros y la tripulación, acerca de cuya suerte no se detalla nada, sumaban más de dos mil personas. Se sabe que a bordo del «Lusitania» viajaban importantes personalidades y conocidos capitales ingleses.

La prensa y los comentaristas profesionales al tratar del asunto fijan los verdaderos términos de la cuestión. El hundimiento de «Lusitania» hay que conceptuarlo como una gran desgracia en el concepto civil y en el comercial, pero sin trascendencia ni aun importancia en el orden puramente militar. El terrible naufragio del «Lusitania» no merma ni menoscaba en lo más mínimo las fuerzas navales de la Gran Bretaña; no acredita inteligencia ni valor y en cambio pone en entredicho la dignidad de quienes lo mismo en el mar que en la tierra han cometido y cometen los más abominables crímenes contra gentes inocentes, indefensas y agenas a la guerra.

Estos son en esencia los comentarios de la prensa y de los críticos militares.

Acciones marítimas

Londres.—Se reciben noticias que dan cuenta de que en aguas del Mar del Norte un submarino alemán ha hundido a un vapor sueco.

Petrogrado.—La artillería de costa con sus certeros disparos ha puesto en fuga a los torpederos alemanes que cruzaban por las inmediaciones de Libau.

Crónica de la guerra

Petrogrado.—Continúan las batallas en Polonia, en el Vístula y en los Cárpatos. Los moscovitas han obtenido un éxito en Struy.

Atenas.—Es objeto de muchos comentarios la llamada de diplomáticos griegos acreditados.

En distintas naciones han ocurrido disturbios motivados por la cuestión de las subsistencias. El gobierno griego ha ordenado que se persiga a los acaparadores que almacenan víveres para vender caros y explotar así la miseria.

París.—Dice el parte de las tres: Un ataque del enemigo en la región del Argone ha sido rechazado por completo. En el resto del frente se libran violentos combates de artillería.

Washington.—La cuestión planteada entre China y El Japon produce en esta capital una fuerte excitación.

Roma.—Los austriacos auxiliados por los alemanes preparan una nueva campaña contra Serbia.

Londres.—El jefe del Gobierno, Asquith, ha dicho en la Cámara de los comunes que en la península de Gallipoli han desembarcado ya treinta mil hombres y que las fuerzas navales cooperan al éxito.

Viena.—Se desmiente la noticia de haberse conferido a un ex-ministro austriaco una misión especial cerca de Italia.

Berlín.—La lista de bajas ocurridas en Mayo arroja un total de treinta y tres mil hombres.

EL «LUSITANIA»

Ampliando las noticias que nos da nuestro activo corresponsal referentes al gran vapor «Lusitania», echado a pique por un submarino alemán, ahí van algunos datos.

Medía 790 pies de eslora, 88 de manga, 59 de punta; 32.500 toneladas de tonelaje bruto; 45.000 toneladas de desplazamiento; 37 pies 6 pulgadas de calado con carga; altura de las chimeneas, 155 pies; diámetro de las mismas, 24 pies; altura de los mástiles, 216 pies.

Tenía nueve cubiertas con 175 compartimientos estancos; Desarrollaba 68.000 caballos de potencia.

Las turbinas llevaban 4 millones de paletas.

El contingente estaba compuesto por 789 individuos, entre ellos 31 maquinistas, 192 fogoneros y 120 paleteros.

Fué construido en Glasgow el año 1907.

Hacia unas 25 millas por hora, con mal tiempo.

Paja blanca y Algarrobas

Cristóbal Tomas.—Muelle

SE ALQUILA un piso alto, calle de San Sebastián número 1, letra C., esquina al lado de la Administración Militar.

SE HAN PERDIDO unos rosarios amarillos, engarzados de plata, con una medalla de San José de la Montaña y una cruz.

Se gratificará su devolución, en la calle de Cifuentes número 23.

AL PÚBLICO.—Desde hoy en la carnicería número 7 se expenderá la carne con hueso a 65 céntimos y la sin hueso a pesetas 1'10 la libra de 400 gramos.

PARA VENDER.—Lo está la casa calle de San Pedro n.º 24, Villa-Carlos. Para informes, San Lorenzo, 64, Mahón.

Tipografía Mahonesa calle Nueva, Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

A. E. G. Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y roda. ENSÁVELO.

AGUA DE SOLARES

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Mañoz, Rosellón, 22, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón:

Eduardo Cabré

Cardena y Orfila, 11.

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera.

Advertencia infalible: no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambenito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perennitísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comedidad, recato y en breve tiempo

Véase el folleto instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es ta para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.